Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Ярская межпоселенческая централизованная библиотечная система»

КАЛЕНДАРЬ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ И ПАМЯТНЫХ ДАТ Удмуртской Республики и Ярского района на 2025 год

Составитель:

Малых Т.Н., методист Межпоселенческой районной библиотеки

Календарь знаменательных и памятных дат Удмуртской Республики и Ярского района на 2025 год / сост. Т.Н. Малых. – Яр, 2024. – 46с.

Календарь знаменательных и памятных дат содержит памятные исторические даты, профессиональные, православные праздники, юбилейные даты писателей, поэтов, деятелей культуры и искусства, ученых, а также другие значимые даты, которые будут отмечаться в 2025 году.

Календарь адресован широкому кругу читателей, интересующихся историей края, биографиями его известных жителей и выдающихся личностей, чья профессиональная деятельность и судьба так или иначе связаны с Удмуртией и Ярским районом.

содержание

Салендарь знаменательных и памятных дат Удмуртской Республики и	
Ярского района на 2025 год	4
Знатные люди земли Ярской	6
Библиотеки-юбиляры	9
Январь	10
Февраль	13
Март	14
Апрель	17
Май	19
Июнь	22
Июль	24
Август	26
Сентябрь	27
Октябрь	29
Ноябрь	31
Декабрь	33
Удмуртия в годы Великой Отечественной войны	36
Историческая справка об образовании Удмуртской АССР	40
Список использованной литературы	46

КАЛЕНДАРЬ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ И ПАМЯТНЫХ ДАТ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И ЯРСКОГО РАЙОНА НА 2025 ГОД

2025 ГОД – ГОД МИРА И ЕДИНСТВА В БОРЬБЕ С НАЦИЗМОМ

2025 ГОД – ГОД 80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

2025 ГОД – ГОД **105-ЛЕТИЯ** ГОСУДАРСТВЕННОСТИ УДМУРТИИ

410 ЛЕТ (1615г) СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ ДЕРЕВЕНЬ:

- **КУШМАН (Учкакар)** селение относится к древнейшим на реке Чепце, здесь жили удмурты родовых групп Кушья. Недалеко от деревни находятся три поселения: I селище 9-15 веков, находится в 0,3 км от деревни; II селище 9-15 веков, расположено в 0,8 км от деревни; III селище 9-15 веков, расположено недалеко от II селища через овраг. В 2 км от деревни расположено древнее городище Учкакар.
- **MOCEEBO** (**Мосейгурт**) основателем (согласно легенде) был человек по имени Мосей.
- УКАН основателем (согласно легенде) является «Князь Ука» («Ука» всемогущий). Здесь поселились воршудно-родовые группы Дурга, Салья (олень), Санья (норка), Ташья.
- **УСТЬ-ЛЕКМА** у западной окраины деревни находится древняя Усть-Лекминская стоянка эпохи камня. В 0,06 км от деревни расположен могильник 17 века «Вужшай».

325 ЛЕТ (1700г) СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ ДЕРЕВЕНЬ:

- **ИСАКОВО** со слов старожилов первым жителем хутора был удмурт Исаак. Второе название деревни Тимошонки.
- **КЕСШУР** («кес» сухой, «шур» река) по легенде основателем деревни был мужчина по фамилии Данилов, один из строителей церкви в деревне Укан.
- **ПОЧИНОК КЫЧИНСКИЙ** образовали выходцы из деревни Кычино.
- СИЗОВО основали выходцы из деревни Зура.
- **ТАШЬЯЛУД** (Таш дохристианское удмуртское имя). Ташья северо-удмуртский род, живший в Ярском районе, вероятно, они и были основателями деревни. По второй версии первыми жителями деревни были переселенцы из села Укан.

- **245** ЛЕТ С НАЧАЛА СТРОИТЕЛЬСТВА ТРАКТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ВЯТКА (1780г), соединение его с основным Сибирским трактом в селе Дебёсы.
- **245** ЛЕТ С МОМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ ВЯТСКОГО НАМЕСТНИЧЕСТВА (11 СЕНТЯБРЯ 1780г), состоявшего из 13 уездов, в число которых вошли 4 «удмуртских», в том числе Глазовский.
- **240** ЛЕТ НАЗАД ИЗДАН «КРАТКИЙ ВОТСКИЙ СЛОВАРЬ» (1785г) с российским переводом, в котором собраны и по алфавиту расположены села Еловского Троицкой церкви священником Захарием Кротовым.
- **230** ЛЕТ С МОМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА В СЕЛЕ ЕЛОВО КАМЕННОГО ХРАМА СВЯТОЙ ТРОИЦЫ (1795г). Здание церкви проектировал губернский архитектор Ф.М. Росляков. Церковь считалась одной из первых каменных культурных построек на севере Удмуртии. Она сохранилась и представляет собой провинциальную разновидность стиля барокко, условно называемую «Вятским барокко».

225 ЛЕТ (1800г) СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ ДЕРЕВЕНЬ:

- **ЧЕРКАДЦЫ** (удм. название Сидорпи) основателями деревни был род «Сянья» («сян» норка). По преданию первыми жителями были переселенцы из деревни Нижний Укан.
- НИЖНЕУКАНСКИЙ ПОЧИНОК (удм. название Саньял Починка) удмуртское название починка отражает имя рода-основателя.
- **220** ЛЕТ С МОМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА В СЕЛЕ УКАН КАМЕННОГО ХРАМА СПАССКОЙ ЦЕРКВИ (1805г). По велению епископа Серафима Глаголевского чуть восточнее деревянного здания Введенской церкви был возложен каменный храм Спасской церкви. Проектировал зодчий Ф.М. Росляков. Храм, один из немногих в удмуртском крае был изукрашен внутри сюжетной живописью. Её исполнил в 1885-1886 годах художник Власов.
- **215** ЛЕТ (1810г) СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ ДЕРЕВНИ ЗАХАРЕНКИ. Первыми жителями были старообрядцы и обрусевшие коми-пермяки. 10 мая 1979 года Указом Президиума Верховного Совета Удмуртской АССР деревня снята с учёта Юрского сельского совета.

Литература:

1. Летопись Ярского района / сост. Л.А. Тасмаева. — Яр: Ярская центральная библиотека. 2008. — 80с.

ЗНАТНЫЕ ЛЮДИ ЗЕМЛИ ЯРСКОЙ

9 МАРТА – 90 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ И.В. НАГОВИЦЫНА (1935г),

кандидат сельскохозяйственных наук, доцента.

Наговицын Игорь Валентинович (9.03.1935г, п. Яр Удмуртской АССР), Кандидат сельскохозяйственных наук, доцент.

Литература:

1. Наговицын Игорь Валентинович //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. – Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. – С.27.

22 МАРТА – 95 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г.А. СМОЛЬНИКОВОЙ (1930г), заслуженного работника культуры Удмуртской АССР, ветерана труда.

Смольникова Галина Анатольевна (22.03.1930г, д. Кычино Ярского района Удмуртской АССР), заслуженный работник культуры Удмуртской АССР, ветеран труда. В трудовой книжке Г.А. Смольниковой 23 записи о награждениях и поощрениях (д. № 2). Её работа оценена Почетными Грамотами Министерства культуры СССР, Верховного Совета УАССР, Министерства культуры УАССР, Дипломом лучшей по профессии, медалями «За трудовую доблесть», «За доблестный труд», «Ветеран труда», удостоена звания «Заслуженный работник культуры Удмуртской АССР».

Литература:

- 1. Смольникова Галина Анатольевна //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. С.34.
- 2. Смольникова Галина Анатольевна [Электронный ресурс] // Архивный отдел Администрации муниципального образования «Ярский район». Режим доступа: http://fc.gasur.ru/fund/320000073925. (Дата обращения: 7.10.2019г).

25 АПРЕЛЯ – **60** ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В.А. БАЙМЕТОВА (1965г), кандидата психологических наук.

Байметов Владимир Александрович (25.04.1965г, п. Яр Ярского района УАССР), кандидат психологических наук, член Общественной палаты РФ, член Общественной палаты УР, ректор Института развития образования.

Литература:

- 3. Байметов Владимир Александрович //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. С.3.
- 4. Байметов Владимир Александрович [Электронный ресурс] // Общественная палата Удмуртской Республики. Режим доступа: http://www.op.udmurt.ru/index.php?option=com_content&view=article&id=1059:2019-02-25-10-00-34&catid=54:chlenpalat&Itemid=63. (Дата обращения: 7.10.2019г).

28 МАЯ – **75** ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г.М. ВЛАДЫКИНОЙ (1950г), Народная артистка УР, Заслуженная артистка РФ.

Владыкина Галина Михайловна (28.05.1950г, д. Тум Ярского района УАССР), Народная артистка УР, Заслуженная артистка РФ. Окончила Высшее театральное училище им. Щукина, 1973. В театре с 1973 года.

1. Владыкина Галина Михайловна //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. – Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. – С.12.

10 ИЮЛЯ – **105 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.А. ВЕРШИНИНОЙ (1920г-31.03.1983г)**, заслуженный учитель Удмуртской АССР, заслуженный учитель РСФСР.

Алевтина Алексеевна Вершинина в 1939 году, после окончания Глазовского педучилища, начала педагогическую деятельность в Ярской средней школе. Проработала учителем 44 года, из них с 1951 года по 1976 год проработала бессменно директором этой же школы.

Литература:

1. Улица имени Алевтины Алексеевны Вершининой // Улицы нашего посёлка: проспект / сост. Н.В. Сунцова. — Яр: Ярская центральная библиотека, 2010. — C.25.

7 АВГУСТА – 95 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г.Е. ДАНИЛОВА (1930г),

доктора медицинских наук (физиолог), профессора, чл.-кор. Академии технологических наук России, заслуженного деятеля науки Удмуртской АССР и Российской Федерации.

Данилов Георгий Ефимович (7.08.1930г, д. Н.Чура Ярского района УАССР). Окончив в 1947 г. Уканскую среднюю школу, год работал бухгалтером Ярского райисполкома. В 1948 г. Г.Е. Данилов поступил в Ижевский медицинский институт, с которым связал всю свою последующую жизнь. Здесь он прошел путь от студента до профессора, члена-корреспондента академии наук, крупного организатора и общественного деятеля.

Литература:

1. Данилов Георгий Ефимович //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. – Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. – С.13.

7 СЕНТЯБРЯ – 90 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Ю.И. СУНЦОВА (1935г), кандидата технических наук, доцента.

Сунцов Юрий Иванович (7.09.1935г, д. Дизьмино Ярского района Удмуртской АССР), кандидат технических наук, доцент. Награжден орденом «Знак Почета» (1976г), медалью «Ветеран труда» (1990г), Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Удмуртской Республики (1993г). В различных журналах опубликовано около 30 научных и научнометодических статей.

Литература:

1. Сунцов Юрий Иванович //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. – Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. – С.36.

19 ОКТЯБРЯ – 50 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Е.Ю. ВЕСЕЛКОВА (1975-1995гг), младший сержант, разведчик.

Веселков Евгений Юрьевич (19.10.1975г, посёлок Яр, УР — 30.08.1995, посёлок Беной Чеченская Республика), младший сержант, разведчик. Окончил Ярскую среднюю школу, Ярское педагогическое училище. Призван в Вооруженные силы РФ Ярским РВК 22 ноября 1994 года. В Чеченскую

Республику направлен в мае 1995 года. Во время боя на блок-посту в посёлке Беной взял командование на себя, был смертельно ранен. Погиб 30 августа 1995 года. Награждён двумя орденами Мужества (вторым - посмертно). Его имя занесено в «Книгу Памяти УР».

Литература:

- 1. Веселков Евгений Юрьевич // Книга памяти Удмуртской Республики: т.8, дополнительный. Ижевск: Удмуртия, 1996. С.204.
- 2. Улица имени Евгения Веселкова // Улицы нашего посёлка: проспект / сост. Н.В. Сунцова. Яр: Ярская центральная библиотека, 2010. С.28.

13 НОЯБРЯ – 70 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.А. ЕЛЬЦОВА (1955г), УДМУРТСКОГО ПОЭТА, ПРОЗАИКА.

Ельцов Алексей Алексевич (13.11.1955г, д. Тум Ярского района УР), удмуртский детский поэт, поэт-песенник, прозаик, публицист и переводчик, заслуженный журналист Удмуртии, лауреат литературных премий имени М. Кастрена (Финляндия) и Владимира Романова, почётный работник общего образования России, член Союза писателей РФ, автор более десяти книг стихов и прозы для детей и взрослых.

Литература:

- 1. Ельцов Алексей Алексеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.313: ил.
- 2. Ельцов Алексей Алексеевич //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская иентральная библиотека, 2013. С.14.
- 3. Ельцов Алексей [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php. (Дата обращения: 2.10.1955г).
- 4. Ельцов Алексей Алексеевич [Электронный ресурс] // Книги Удмуртии почтой. Режим доступа: http://alibudm.ru/pis/pudm201.html. — (Дата обращения: 2.10.2019г).

13 ДЕКАБРЯ – 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.М. АРТЕМЬЕВА (1925-

1995гг), кандидата медицинских наук (хирург), отличника здравоохранения. Артемьев Андрей Матвеевич (13.12.1925, д. Кузьмино Ярского района Удмуртской АССР — 1995г, г. Ижевск), кандидат медицинских наук (хирург), отличник здравоохранения. Награжден орденами Красной Звезды и орденами Великой Отечественной войны I и II степени, девятью медалями Советского Союза. Он автор более 110 научных работ, 2 изобретений, более 30 рационализаторских предложений, многие годы был секретарем совета по выпуску сборников работ кафедры.

- 2. Артемьев Андрей Матвеевич //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. С.3.
- 3. Летопись Ярского района / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2008. С.29.
- 4. Артемьев Андрей Матвеевич [Электронный ресурс] // Книги Удмуртии почтой. Режим доступа: http://alibudm.ru/pis/pudm291.html. (Дата обращения: 7.10.2019г).

БИБЛИОТЕКИ-ЮБИЛЯРЫ

105 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ В ДЕРЕВНЕ БАЧУМОВО ИЗБЫ-ЧИТАЛЬНИ (1920г). Заведующим назначен Никифор Иванович Чирков. С 1936 года изба-читальня переименовывается в сельскую библиотеку и переходит в здание колхозного клуба.

27 ФЕВРАЛЯ — 125 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ЕЛОВСКОЙ СЕЛЬСКОЙ БИБЛИОТЕКИ (1900г).

Очередное Уездное Земское Собрание в заседании 29 сентября 1899 года постановило: открыть вне школы с текущего года 1900 Еловскую бесплатную народную библиотеку. Уездная Управа утвердила в должности библиотекаря Еловского волостного писаря Михаила Ивановича Городищенского, изъявившего на это своё согласие.

7 ИЮЛЯ – 70 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ТУМСКОЙ СЕЛЬСКОЙ БИБЛИОТЕКИ (1955г).

Тумская сельская библиотека берёт своё начало из Кушманской библиотеки. Инвентарная книга №1 начата 07.07.1955г.

27 ОКТЯБРЯ — 80 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ЗЮИНСКОЙ СЕЛЬСКОЙ БИБЛИОТЕКИ (1945г).

Приказ по отделу культуры от 27.10.1945г. «О назначении зав. избойчитальней Торопову А.В.». Приказ №11

1 НОЯБРЯ – 80 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ВОРЦИНСКОЙ СЕЛЬСКОЙ БИБЛИОТЕКИ (1945г).

По приказам отдела культуры Ярского района о назначении заведующей избой-читальней Дюкиной Зои Егоровны значится, что в 1945 году в деревне Ворца работала изба-читальня.

23 НОЯБРЯ – 70 ЛЕТ С МОМЕНТА ОТКРЫТИЯ ПУДЕМСКОЙ ДЕТСКОЙ БИБЛИОТЕКИ (1955г).

На основании решения Министерства культуры СССР под №126 открыта Пудемская детская библиотека как отдельно существующее учреждение. Ранее детское отделение было при Пудемской районной библиотеке.

Литература:

1. Библиотеки Ярского района: эпизоды истории / сост. Φ .Е. Дюкина. -2006. -80c.

ЯНВАРЬ

1 ЯНВАРЯ – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ МИРА

Всемирный день мира учрежден 8 декабря 1967 года Римским Папой Павлом VI. 17 декабря 1969 года Генеральная Ассамблея ООН наделила событие официальным статусом.

Цель праздника — призвать общество к прекращению конфликтов, недопущение военного противостояния. Он проходит под девизом: «Прости, и ты обретешь мир».

Литература:

1. Всемирный день мира [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-mira. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

1 ЯНВАРЯ — 190 ЛЕТ СО ДНЯ ОТКРЫТИЯ ПУБЛИЧНОЙ БИБЛИОТЕКИ В САРАПУЛЕ

Первая публичная библиотека не только в Удмуртии, но и во всем Прикамье, была открыта в Сарапуле 1 (14) января 1835г по инициативе уездного лекаря Христофора Ивановича Чудновского (1803–1868 гг.), с разрешения министра народного просвещения C.C. Уварова. Идея организации общедоступного культурно-просветительного учреждения нашла горячий отклик в среде местной интеллигенции. По распоряжению министерства народного просвещения сюда стали бесплатно высылать книги и журналы, издаваемые российскими научными обществами. Библиотекарем был назначен штатный смотритель уездного училища Пётр Кошкарёв. Фонд библиотеки насчитывал 356 экземпляров книг, поступивших в виде пожертвований от частных лиц. В 1865 году её фонд насчитывал 2596 томов. Но всего 58 человек, в основном купцы и мещане, получали книги на дом. Неграмотность большинства населения, ограниченность книжного фонда, довольно высокая плата за посещение библиотеки являлись причиной небольшого количества читателей.

Литература:

- 1. Чудновский Христофор Иванович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С. 718: ил.
- 2. ЦБС города Сарапула: история библиотеки [Электронный ресурс]. Портал библиотек Удмуртии. Режим доступа: http://udmlib.ru/cbs-sarapula. (Дата обращения: 07.08.2019г)

2 ЯНВАРЯ – 75 ЛЕТ (1950г) СО ДНЯ ВЫХОДА УКАЗА ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР «ОБ ОТНЕСЕНИИ ГОРОДА ГЛАЗОВ УДМУРТСКОЙ АССР К КАТЕГОРИИ ГОРОДОВ РЕСПУБЛИКАНСКОГО ПОДЧИНЕНИЯ»

Литература:

1. Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — 765с.

7 ЯНВАРЯ – 115 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.Х. ТУТЫНИНА (1910-1978гг), скульптора, заслуженного деятеля искусств Удмуртской АССР

Тутынин Михаил Харитонович (7.01.1910г, Воткинский завод, ныне город Воткинск — 14.05.1978г, город Сарапул УАССР) скульптор, первый директор Дома-музея П.И. Чайковского. Создал памятники-бюсты П.И. Чайковского (1940г, установлены перед Музеем-усадьбой в г. Воткинске и в Концертном зале им. П.И. Чайковского в Москве), в 1958 году создал скульптуру композитора в полный рост во фраке (установлена в саду Музея-усадьбы в Воткинске); в 1965 году - скульптурный портрет П.И. Чайковского, который в 1970-е годы был тиражирован в уменьшенном виде в металле. Автор бюстов В.М. Азина в Сарапуле и Ижевске (1960г), В.Г. Короленко в Глазове (1958г), И.А. Наговицына в Глазове и Евпатории (1970г); скульптурного портрета Героя Советского Союза, генерал-лейтенанта А.Н. Сабурова, скульптурной группы на фронтоне ДК «Ижмаш» и др.

Литература:

1. Тутынин Михаил Харитонович // Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративно-прикладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. — Ижевск, 2012. — С. 451: ил.

8 ЯНВАРЯ – 95 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ ВЫХОДА ПЕРВОГО НОМЕРА ГАЗЕТЫ «ДАСЬ ЛУ!» («БУДЬ ГОТОВ!»), с 1992 года «Зечбур!» («Здравствуйте!»)

8 (10) января 1930 года вышел первый номер областной пионерской газеты «Дась лу!», что означает «Будь готов!» В создании газеты участвовали лучшие представители удмуртской интеллигенции: Кузебай Герд, Кедра Митрей, Петр Блинов, Филипп Кедров. Первым редактором был назначен молодой 22-летний журналист Трофим Архипов. Педагог по образованию, он хорошо знал психологию детей, понимал их интересы и чаяния, поэтому всячески стремился оправдать оказанное ему доверие — сделать газету доступной, интересной и боевой.

Только что созданная газета помогала налаживать в стране новую жизнь. Она писала о стремлении к знаниям, о необходимости участия в труде, о борьбе за чистоту и здоровье, о помощи пожилым людям и инвалидам.

Литература:

- 1. Зечбур! // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.336.
- 2. Здравствуйте, я ваша газета! [Электронный ресурс] // Известия Удмуртской Республики. — 2005. - № 02(2621), 12 января. — Режим доступа: http://izvestiaur.ru/culture/48653.html. — (Дата обращения: 07.08.2019г).

12 ЯНВАРЯ – 90 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ П.Н. ПЕРЕВОЩИКОВА (1900-1965гг), учёного-лингвиста, доктора филологических наук.

Перевощиков Пётр Николаевич (12.01.1900г, д. Трифоново Глазовского уезда Вятской губернии, ныне Кезского района УР, - 5.10.1965г, город

Ижевск), лингвист, доктор филологических наук, профессор. Изучал проблемы удмуртского синтаксиса и морфологии, орфографии и пунктуации, совершенствования удмуртского литературного языка. Руководил созданием удмуртско-русского (1948г), русско-удмуртского (1956г) и орфографического (1959г) словарей и «Грамматики современного удмуртского языка». Его монография «Деепричастия и деепричастные конструкции в удмуртском языке» (1959г) признана одной из лучших работ по удмуртскому языкознанию и важным вкладом в финно-угорское языкознание.

Литература:

1. Перевощиков Пётр Николаевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — C.534.

13 ЯНВАРЯ – 110 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В.Е. САДОВНИКОВА (1915-1974гг), УДМУРТСКОГО ДРАМАТУРГА

Садовников Василий Евдокимович (13.01.1915г, д. Удмурт Тоймобаш ныне Алнашского района $\mathrm{YP}-5.05.1975$ г, г. Ижевск), удмуртский драматург, актёр, журналист.

Первое литературное произведение — музыкальная драма «Тыло вось» (1940г). Вместе с пьесами «Туганай но Зара» (1948г) и «Портмаськись туш» (1949г) она составляет своеобразную «этнографическую драматургию» автора, вершиной которой стала музыкальная драма «Сюан» (1945г), поставленная в Удмуртском драматическом театре в 1946г. и в 2008г., когда премьерой спектакля «Сюан» был открыт новый сезон в реконструированном театре. Эти пьесы заняли постоянное место в репертуаре профессионального театра и самодеятельных коллективов.

В удмуртской литературе положил начало жанру водевиля, написав пьесу «Мей ярдурын» о жизни деревни. Тему деревни продолжил в пьесах «Тулкымъяське лыз зарезь» (в соавторстве с М. Трониным) и «Йук лысвуос», которая является инсценировкой романа Трофима Архипова «У реки Лудзинки», а также в комедии «Гондыр куш». Все пьесы были поставлены в Удмуртском драматическом театре. Большое место в творчестве занимали одноактные пьесы, скетчи, сатирические зарисовки, сценки, очерки, публиковавшиеся в периодической печати. Он автор повестей «Лена» (1956г) и «Актриса» (1970г).

Литература:

1. Садовников Василий Евдокимович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.587.

21 ЯНВАРЯ – 160 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ И.Н. СИТНИКОВА (1855-1919гг), художника-самоучки, автора памятника основателю Ижевского оружейного завода А.Ф. Дерябину.

Ситников Иван Никанорович (21.01.1855г, пос. Толмана Яранского уезда Вятской Губернии — 3.12.1919г, г. Ижевск), театральный художник, живописец, график, скульптор. Художественного образования не имел.

Главное произведение — вылепленный по старинной гравюре бюст для памятника А.Ф. Дерябину (1907г).

Литература:

- 1. Ситников Иван Никанорович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.615.
- 2. Ситников Иван Никанорович // Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративно-прикладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. Ижевск, 2012. С. 420: ил.

27 ЯНВАРЯ – 120 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.С. МИРОНОВА (1905-1931гг), удмуртского писателя.

Миронов Александр Сергеевич (27.01.1905г–18.06.1931г), удмуртский писатель, уроженец деревни Воегурт Балезинского района. Работал в редакции газеты «Гудыри» (ныне «Удмурт дунне»), журнала «Кенеш». Автор прозаических произведений о жизни деревни и рабочего класса. В рассказе «Гудыръян дыръя» (Ижевск, 1927г) показал переживания крестьянинасередняка в годы гражданской войны и тем самым ввёл в удмуртскую прозу приём психологического анализа. Повесть «Кыдало» (Ижевск, 1931г) представляет первый опыт изображения жизни рабочего класса в удмуртской литературе.

Литература:

1. Миронов Александр Сергеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.473.

ФЕВРАЛЬ

21 ФЕВРАЛЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ РОДНОГО ЯЗЫКА

17 ноября 1999 года Генеральная конференция ЮНЕСКО объявила 21 февраля Международным днем родного языка. Первые торжества прошли в 2000 году. Генеральная Ассамблея ООН поддержала инициативу о провозглашении праздника в 2002 году в Резолюции № A/RES/56/262. Она призвала страны-члены содействовать сохранению и защите языков народов мира.

Дата праздника приурочена к памяти о трагедии, которая произошла в Бангладеше 21 февраля 1952 года. Пакистанская полиция расстреляла участников акции, которые выступали за признание бенгальского языка государственным.

Литература:

1. Международный день родного языка [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-rodnogo-yazyka. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

23 ФЕВРАЛЯ - ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

История Дня защитника Отечества началась 27 января 1922 г., когда Президиум ВЦИК РСФСР опубликовал постановление о четвертой годовщине создания Красной Армии (23 февраля). С тех пор праздник начал широко отмечаться на территории СССР. Советское государство и его граждане стали придавать ему особое значение после Второй мировой войны. После этих кровопролитных событий многие семьи ощутили горечь утрат и лишений, связанных с войной и защитой своего государства.

До 1946 года праздник именовался «Днем Красной Армии и Флота», в 1946-1993 гг. – «Днем Советской Армии и Военно-Морского флота». Современное название он получил в 1993 году.

Постановлением Президиума Верховного Совета РФ от 8 февраля 1993 г. № 4423-1 «Об установлении знаменательного дня Российской Федерации — Дня защитников Отечества» праздник был учрежден на государственном уровне. Статус нерабочего праздничного дня закреплен ст. 112 Трудового кодекса РФ от 30 декабря 2001 г. № 197-ФЗ. Событие объявлено Днем воинской славы России Федеральным законом от 13 марта 1995 г. № 32-ФЗ «О днях воинской славы и памятных датах России».

Литература:

1. День защитника Отечества [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-zashchitnika-otechestva. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

MAPT

1 МАРТА – 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.П. ХОЛМОГОРОВА (1925-1987гг) заслуженного художника РСФСР, народного художника Удмуртской АССР.

Холмогоров Алексей Павлович (1.03.1925г д. Молчаны ныне Воткинского района УР — 30.09.1987г, г. Ижевск) - живописец, педагог, общественный деятель, член Союза художников СССР с 1960 года, лауреат Государственных премий Удмуртской АССР, им. И. Е. Репина, народный художник РСФСР и Удмуртии. Народный художник УАССР (1967г) и РСФСР (1981г), заслуженный художник РСФСР (1972г).

Литература:

- 1. Холмогоров Алексей Павлович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.695: ил.
- 2. Холмогоров Алексей Павлович // Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративно-прикладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. Ижевск, 2012. С. 476: ил.
- 3. Холмогоров Алексей Павлович: живописец [Электронный ресурс] // IZarticle. Режим доступа: http://www.iz-article.ru/holmogorov_6.html. (Художники Удмуртии). (Дата обращения: 18.09.2019г).

5 МАРТА – 115 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Т.И. ШМАКОВА (1910-1961гг), известного удмуртского поэта.

Шмаков Тимофей Иванович (05.03.1910г-10.06.1961г), удмуртский поэт, уроженец деревни Монья Вавожского района.

В годы Великой Отечественной войны участвовал в боях на Волховском, Белорусском и Прибалтийском фронтах.

Первый самостоятельный сборник произведений — «Мынам пычалэ» (Ижевск, 1945г), куда вошли фронтовые стихи и поэмы для детей. Сборники стихов и поэм «Покчи вынъёслы» (1947г), «Чукна» (1951г), «Нюлэскын» (1952г) и «Нюлэс куашетэ» (1957г) посвящены жизни сельских школьников, книга стихов для детей «Кортчинвай» (1957г) — малой родине — деревне Кортчинвай.

Значительное место в творчестве занимали переводы классиков русской и зарубежной литературы. Многие стихи положены на музыку и стали популярными песнями: «Тонэ витисько», «Гажасько лэся» (муз. З. Поздеева). На русском языке его избранные стихи изданы в сборниках «Рождение песни» (Ижевск, 1960г; пер. В. Семакина) и «Захочу – всё по плечу» (Ижевск, 1974; пер. О. Поскрёбышева).

Член Союза писателей СССР.

Литература:

1. Шмаков Тимофей Иванович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.733: ил.

8 МАРТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

История события берет начало 8 марта 1857 года, когда в Нью-Йорке прошел «марш пустых кастрюль» работниц текстильной промышленности. Своей акцией они обратили внимание общественности на ущемление прав по половому признаку. Участницы марша выступили за улучшение условий труда и его оплаты.

В начале XX века проходили многочисленные акции в защиту прав представительниц слабого пола. В ходе мероприятий высказывались требования о равенстве женских и мужских прав и сокращении продолжительности рабочего дня. В 1910 году Клара Цеткин предложила учредить Международный женский день. В Российской империи праздник впервые отметили в 1913 году.

8 марта (23 февраля по старому стилю) 1917 года в Петрограде (ныне Санкт-Петербург) прошла забастовка текстильщиц. Они требовали равноправия с мужчинами. Это событие стало началом Февральской революции, которая привела к свержению монархии.

В 1966 году 8 марта стало нерабочим днем в СССР. В 1975 году по решению ООН праздник приобрел официальный статус Международного женского дня.

В России статус 8 Марта как нерабочего праздничного дня закреплен ст. 112 Трудового кодекса РФ от 30.12.2001 г.

С момента первых протестов за женское равноправие праздник с каждым годом утрачивал политическую окраску и стал днем, когда чествуют всех женщин.

Литература:

1. 8 марта (Международный женский день) [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-zhenskiy-den. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

13 МАРТА – 70 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ З.А. БАЛАШОВОЙ (1955г), заслуженного работника культуры УР.

Балашова Зинаида Андреевна (13.03.1955г, с.Сюмси Сюмсинского района УАССР), преподавателя по классу фортепиано, заслуженный работник культуры УР. Окончила музыкальный факультет ГГПИ им. В.Г. Короленко. В 1979-1982гг — учитель музыки в Ярской средней школе, в 1982-1994гг — директор, преподаватель детской музыкальной школы, с 1994г — преподаватель Ярской ДШИ по классу фортепиано. Самодеятельный композитор и исполнитель своих песен. Песня З.А. Балашовой «Наш Яр» - победитель районного конкурса песен, посвящённых родному краю, является гимном посёлка. Сборники инструментальных и хоровых произведений для учащихся ДШИ успешно используются в работе с детьми.

Литература:

1. Балашова Зинаида Андреевна // Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративно-прикладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. — Ижевск, 2012. — С. 38: ил.

14 МАРТА – 65 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Л.Я. МАЛЫХ (1960Г), ДЕТСКОГО ПИСАТЕЛЯ, ЖУРНАЛИСТА.

Малых (Широбокова) Лия Яковлевна (14.03.1960г в д. Камышево (Малый Казес) Шарканского района УР) детский писатель, журналист. Работая корреспондентом, писала газетные материалы, рассказы, юморески, сказки. Основная тема юморесок, рассказов, сказок Л. Я. Малых — воспитание духовности человека.

Литература:

- 1. Малых Лия // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.171: ил.
- 2. Лия Малых [Электронный pecypc] // IZarticle. Режим доступа: http://www.iz-article.ru/malih_liay_7.php. (Русские и Удмуртские писатели). (Дата обращения: 2.10.2019г).

25 МАРТА – ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ В РОССИИ

День работника культуры учредил Указ Президента РФ В.В. Путина от 27 августа 2007 года № 1111. Инициатором праздника стал министр культуры А. Соколов. До этого в некоторых регионах России уже существовали подобные торжества. Первый День работника культуры появился в Наро-Фоминском районе Московской области в 1996 году.

Литература:

1. День работника культуры России [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-kultury. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

АПРЕЛЬ

2 АПРЕЛЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ДЕТСКОЙ КНИГИ

Международный день детской книги возник в 1967 году. Инициатором создания праздника выступила некоммерческая организация Международный совет по детской книге (IBBY). Идея получила поддержку и широкое распространение. Выбранная дата имеет символическое значение. Она приурочена ко Дню рождения прозаика и поэта Х.К. Андерсена.

Цель праздника — обратить внимание правительств, общества, системы образования на проблемы издания и популяризации литературы для ребенка. Событие имеет ежегодную тему.

Литература:

1. Международный день детской книги [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-detskoy-knigi. — (Дата обращения: 12.08.2019г).

13 АПРЕЛЯ – 110 ЛЕТ (1915г) СО ДНЯ ОТКРЫТИЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОГО ПРИХОДА В ЧЕСТЬ СВЯТОГО НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА НА СТАНЦИИ ЯР

На станции Яр Пермской железной дороги в 1899—1901 гг. была построена деревянная церковь и освящена во имя Святого Николая Чудотворца 4 декабря 1901 г. Церковь строилась на средства Уканского церковноприходского попечительства и пособия Вятского комитета православного Миссионерского общества и добровольные пожертвования. Церковь вначале была приписной к Спасской церкви с. Укан.

Самостоятельный приход на ст. Яр был открыт по Указу Святейшего Синода от 13 апреля 1915 г. В его состав вошли селения, ранее входившие в приход с. Укан: ст. Яр, д. Ярская, д. Дингурецкая, поч. Сивашурский, д. Дизьминская, поч. Белоключевской, д. Бармашурская.

Николаевская церковь в с. Яр была закрыта в 1931 г. Здание церкви сгорело. В 1999 году АО «Удмурттелеком» в порядке оказания благотворительной помощи безвозмездно передало в собственность Свято-Никольскому приходу бывшее здание АТС. В 2002 году это здание было перестроено под храм, в котором до сего дня совершаются богослужения.

Литература:

- 1. Посёлок Яр: этапы и пути развития / авт.-сост. Владыкина Л.В., Урасинова О.В. Яр, 2004.
- 2. Храм святителя и Чудотворца Николая п. Яр [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://yar.cerkov.ru/. (Дата обращения: 16.09.2019г).

23 АПРЕЛЯ – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ КНИГИ И ЗАЩИТЫ АВТОРСКОГО ПРАВА.

Всемирный день книг и авторского права отмечается ежегодно, начиная с 1996 года, по решению Генеральной конференции ЮНЕСКО от 15 ноября 1995 года (Резолюция 3.18). Основная цель этого праздника — расставить приоритеты в вопросах развития книжного дела, укрепления авторитета профессии писателя и создания условий для защиты авторских прав. Отмечается в день смерти двух выдающихся писателей Уильяма Шекспира и Мигеля де Сервантеса.

Литература:

1. Всемирный день книги и защиты авторского права [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. – Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-knigi-i-avtorskogo-prava. – (Дата обращения: 19.09.2019г)

24 АПРЕЛЯ – 90 ЛЕТ СО ДНЯ ОТКРЫТИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА КУКОЛ УДМУРТИИ (1935г)

Театр кукол в Ижевске был организован усилиями С.Л. Ломовской и М.В. Точиловой, которые прошли курсы обучения кукловодов под руководством С.В. Образцова. Театр был открыт 24 апреля 1935 года, когда состоялось первое кукольное представление «Вор-нахал человеком стал» по пьесе Е.В. Сперанского. А 27 апреля стало официальным днём создания первого профессионального театра кукол, который находился в ведомстве Центрального Дома художественного воспитания Наркомпроса.

Литература:

- 1. Театр кукол // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.645: ил.
- 2. Государственный театр кукол Удмуртской Республики [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki/. (Дата обращения: 20.09.2019г).

25 АПРЕЛЯ – 185 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ П.И. ЧАЙКОВСКОГО

Пётр Ильич Чайковский (25.04.1840г, г. Воткинск — 25.10.1893г, г. Санкт-Петербург) русских композитор, дирижёр, педагог, музыкальный общественный деятель. Член-корреспондент французской Академии изящных искусств (1892г), почётный доктор Кембриджского университета (1893г). Представитель Вятской ветви большой семьи Чайковских.

Один из самых сентиментальных и лиричных композиторов, овеянный всемирной славой. Его именем в России названа главная вотчина, воспитывающая российских музыкантов — Московская государственная консерватория. А также престижный международный конкурс академических исполнителей, крупнейшее событие мирового масштаба.

- 1. Чайковский Пётр Ильич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С. 707.
- 2. Пётр Ильич Чайковский [Электронный ресурс] // Творческий центр «Звуки времён». Интересное в музыке. Режим доступа: https://soundtimes.ru/muzykalnaya-shkatulka/velikie-kompozitory/petr-ilich-chajkovskij. (Дата обращения: 08.08.2019г).

30 АПРЕЛЯ — **85-**ЛЕТИЯ СО ДНЯ ОТКРЫТИЯ В Г. ВОТКИНСКЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕМОРИАЛЬНОГО ДОМА-МУЗЕЯ ИМЕНИ П.И. ЧАЙКОВСКОГО; с 15 сентября 1982 года Музей-усадьба П.И. Чайковского, с 1990 года Государственный музей-усадьба Чайковских.

В 1938 году Советом Народных Комиссаров была одобрена инициатива Воткинского городского совета открыть в доме, где родился П.И. Чайковский, музей и восстановить тем самым значимость исторического места.

30 апреля 1940 года, в канун 100-летия со дня рождения П.И. Чайковского, состоялось торжественное открытие музея. В основном экспозиция была плоскостной, включающей в себя около 1000 экспонатов. Среди них были мемориальные вещи, переданные из Клина. Самым ценным стал рояль «Wirth», на котором играл юный Петр Ильич Чайковский.

Литература:

- 1. Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. 768 с.: ил.
- 2. Музей счастливых воспоминаний: история музея [Электронный ресурс] // Музейусадьба П.И. Чайковского. — Режим доступа: http://tchaikovskyhome.ru/stories. — (Режим доступа: 07.08.2019г).

МАЙ

5 МАЯ – 75 ЛЕТ СО ДНЯ С.П. ПУШИНОЙ-БЛАГИНИНОЙ (1950г), УДМУРТСКОГО ПРОЗАИКА, ПОЭТА.

Благинина (Пушина) Серафима Петровна (5.05.1950г, д. Старые Кены Завьяловского района Удмуртской АССР), удмуртский поэт, прозаик, журналист.

Тематика ее книг и газетно-журнальных публикаций — православие, политика, культура, искусство, эротика. Как публицист и поэтесса печаталась в большинстве периодических изданий Удмуртии на двух языках.

Активно сотрудничает во многих удмуртских и русских изданиях республики. Заметным явлением в читательской и профессиональной среде стали такие публикации: «Еще раз об удмуртах», «Есть такой народ – угрофинны», «Мы коренной народ, а не национальное меньшинство» и др. Большой резонанс имели и очерки С. Пушиной-Благининой о лучших представителях удмуртской интеллигенции.

О ней созданы телефильмы «Сьолыко Серафима сярысь», «Незнакомка», она включена в книгу об удмуртских женщинах XX века. Награждена почетным знаком «Четвертая власть. За заслуги перед прессой».

- 3. Серафима Пушина-Благинина // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.171: ил.
- 4. Пушина-Благинина Серафима [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php. (Дата обращения: 2.10.2019г).

8 МАЯ – 95 ЛЕТ СО РОЖДЕНИЯ Н.Я. ПОПОВА (1930Г), ЖИВОПИСЦА.

Попов Николай Яковлевич (родился 8.05.1930 года, д. Красная Дубрава Рязанской области), живописец, чей вклад в развитие национальной художественной школы трудно недооценить. Талантливый не только в искусстве живописи, но и в своей педагогической деятельности. Член союза художников, участник местных и региональных выставок. В Ижевске были открыты персональные экспозиции.

Литература:

- 1. Попов Николай Яковлевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С. 548.: ил.
- 2. Попов Николай Яковлевич художник [Электронный ресурс] // Ижевск и Удмуртия. Интересное рядом. Режим доступа: http://loveudm.ru/popov-nikolay-yakovlevich-hudozhnik/. (Дата обращения: 23.09.2019г).

9 МАЯ – 80 ЛЕТ (1945г) СО ДНЯ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 1941-1945гг

Великая Отечественная война (в западных странах – Восточный фронт Второй мировой войны, в Германии – Немецко-советская война, 22 июня 1941 года – 9 мая 1945 года) – война Союза Советских Социалистических Республик против вторгшихся на советскую территорию нацистской Германии и её европейских союзников (Венгрии, Италии, Румынии, Словакии, Финляндии). Важнейшая составная часть Второй мировой войны, завершившаяся победой Красной армии и безоговорочной капитуляцией вооружённых сил Германии. Военно-политическое руководство Третьего рейха, рассчитывая на стратегию молниеносной войны («блицкриг»), подготовило план агрессии против Советского Союза, получивший кодовое именование «Директива №21. План «Барбаросса». В войне против СССР ликвидировать советское государство, ставилась цель завладеть богатствами, физически истребить основную часть населения «германизировать» территорию страны вплоть до Урала – план «Ост». Для советского народа Великая Отечественная война стала справедливой войной за свободу и независимость его Родины ради уничтожения нацизма в Европе и во всем мире.

- 1. Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. 768 с.: ил.
- 2. Герои Советского Союза. Полные кавалеры ордена Славы: биобиблографический указатель / сост. А.Н. Медведева; ред. Е.В. Литовченко. Ижевск: Удмуртия, 2015. 240 с. (Ими гордится удмуртская земля).
- 3. Кузнецов, Н.С. Великой Славы светлая память: посвящается Году Российской истории и Году оружейной славы Удмуртии / Н.С. Кузнецов; [науч. консультанты Г.И. Сабуров, А.А. Тронин]. Ижевск: Известия Удмуртской Республики, 2012. 456с: ил.
- 4. *Кузнецов, Н.С. Воинская слава Удмуртии / Н.С. Кузнецов. Ижевск: Удмуртия,* 2009. 416с: ил.

- 5. Кузнецов, Н.С. Спасители Отечества / Н. Кузнецов. Ижевск: Удмуртия, 2015. 656с: ил.
- 6. Мы шли к Победе трудною дорогой... / [Администрация Президента и Правительства Удмурт. Респ. ; редкол.: А. П. Горяинов и др. ; гл. ред. Анна Тонкова ; авт. текста Сергей Жилин]. Ижевск: Регион-Пресс, 2005. 151с.
- 7. Удмуртия в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. сборник документов / И.Н. Зайцева [и др.]; науч. ред. А.А. Тронин. Ижевск: Удмуртия, 1995. 368с.: ил.
- 8. Великая отечественная война [Электронный ресурс] // Википедия: свободная энциклопедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki. (Дата обращения: 08.08.2019г)

15 МАЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЕМЬИ.

Утверждён решением Генеральной Ассамблеи ООН в 1994 г., в России – с 1995 г.

Международный день семей – торжество, посвященное семьям. Это всенародный праздник, который отмечают во многих семьях.

Цель праздника — привлечь внимание общественности к проблемам семей и укрепить семейные ценности.

Литература:

1. Международный день семьи [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-semey. — (Дата обращения: 19.09.2019г)

18 МАЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ.

Утверждён решением 11-й Генеральной конференции Международного совета музеев в мае 1977 г.

Международный день музеев — профессиональный праздник работников музеев и специалистов, чья деятельность с ними связана. К торжествам также присоединяются ценители культуры и искусства.

Цели праздника — показать потенциал и историко-культурное наследие современных музеев. Проведение научно-просветительной и образовательной работы среди широкой аудитории.

Литература:

1. Международный день музеев [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-muzeev. — (Дата обращения: 19.09.2019г)

24 МАЯ – ДЕНЬ СЛАВЯНСКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ И КУЛЬТУРЫ (Постановление Президиума Верховного Совета РСФСР от 30.01.1991 № 568-1).

День славянской письменности и культуры отмечается в память двух просветителей — Кирилла и Мефодия, которые внесли огромный вклад в развитие славянского общества, его культуры. Письменность, созданная ими в IX веке, позволила запечатлеть лучшие страницы российской истории, биографии великих людей. Размноженные знания, наработанные за многие века славянским народом, способствовали распространению грамотности. Социализация в мировой цивилизации позволила ему занять соответствующее место среди других наций.

1. День славянской письменности и культуры [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. – Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-slavyanskoy-pismennosti-i-kultury. – (Дата обращения: 19.09.2019г)

26 МАЯ – ДЕНЬ БАБУШКИ В УДМУРТИИ.

Учреждён Указом Президента Удмуртской Республики от 25.05.2012г о праздновании дня бабушки в честь успеха группы «Бурановские бабушки» в финале конкурса «Евровидение-2012».

Цель праздника — сохранения семейных традиций, повышения социальной значимости старшего поколения.

Литература:

1. День бабушки будут отмечать в Удмуртии в честь «Бурановских бабушек» [Электронный ресурс] // РИА Новости. — Режим доступа: https://ria.ru/20120727/710967481.html?in=t. — (Дата обращения: 19.09.2019г)

27 МАЯ – ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ БИБЛИОТЕК.

Отмечается на основании Указа Президента РФ от 27 мая 1995 г. (№ 539) в честь основания в России государственной общедоступной библиотеки (27 мая 1795 г.).

Современный обычай отмечать День библиотек в России берёт начало 27 мая 1995 года. Президентский указ закрепил дату в перечне памятных событий государства. Она приурочена к 200-летнему юбилею основания Императорской публичной библиотеки в 1795 году. Событие учреждено Указом Президента Российской Федерации от 27.05.1995 года «Об установлении общероссийского Дня библиотек». Документ подписан Б. Ельпиным.

Это заведение было первым в своём роде. К его хранилищам имел доступ широкий круг жителей. Документ первого лица российского государства рекомендует органам власти и местного самоуправления проводить мероприятия, направленные на поддержку и популяризацию библиотек. В них должно уделяется внимание роли книги в процессах развития общества, науки, культуры. Празднования имеют широкое распространение только в профессиональной среде.

Литература:

1. Общероссийский день библиотек [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/obshcherossiyskiy-den-bibliotek. — (Дата обращения: 19.09.2019г)

ИЮНР

265 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ ИЖЕВСКОГО ЖЕЛЕЗОДЕЛАТЕЛЬНОГО ЗАВОДА (1760г), ныне ПАО «Ижсталь».

ПАО «Ижсталь» одно из старейших предприятий отечественной металлургии.

Завод был основан владельцем Гороблагодатских заводов графом Петром Ивановичем Шуваловым согласно указу Сената от 20 октября 1757 года о строительстве железоделательного завода на реке Иж. Помощник графа

Шувалова на Урале Алексей Степанович Москвин перевёл Гороблагодатских мастеров на строительство завода, а также привлёк согнанных силой окрестных крестьян, силами которых в апреле 1760 года была заложена плотина Ижевского пруда. В 1763 году за долги завод перешёл в казну и был передан в горное ведомство. В 1764 году в Ижевске насчитывалось 56 изб, через два года 130. В 1763 же году завод изготовил первые 7 тысяч пудов кричного железа. В 1782 году завод перешёл в ведение Вятской казённой палаты, а в 1796 возвращён в Горное ведомство.

Литература:

- 1. Ижсталь // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С. 361: ил.
- 2. Завод, с которого началась история Ижевска [Электронный ресурс] // Livejournal. Режим доступа: https://zavodfoto.livejournal.com/6171705.html. (Дата обращения: 23.09.2019г).
- 3. Ижевский железоделательный завод [Электронный ресурс] // IZarticle. Режим доступа: http://www.iz-article.ru/jelez_zavod.php. (Дата обращения: 23.09.2019г).

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК «ГЕРБЕР».

Гербер — национальный удмуртский праздник, который с 1992 года стал общереспубликанским, а с 2015 года проводится также и в Москве. В национальной культуре удмуртов этот праздник знаменует завершение весенних посевных работ.

Литература:

1. Гербер: праздник библиотек [Электронный ресурс] // Википедия. — Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki/. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

1 ИЮНЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ.

Отмечается с 1949 г. по решению Международной демократической федерации женщин с целью защиты детей от войн, нищеты, болезней, а также от произвола взрослых.

Международный день защиты детей – всемирный праздник, направленный на улучшение благополучия детей.

Цель праздника — защитить права ребенка, обратить внимание людей на проблемы несовершеннолетних, их роль и место в обществе.

Литература:

1. Международный день защиты детей [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-zashchity-detey. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

5 ИЮНЯ – 120 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.А. КОНОВАЛОВА (1905-1938ГГ), удмуртского писателя, одного из основателей удмуртской прозы.

Коновалов Михаил Алексеевич (5.06.1905г, д. Акаршур ныне Можгинского района УР — 9.05.1938г, Новосибирская область), удмуртский прозаик, драматург, критик, писатель, первый руководитель Союза писателей Удмуртии.

М. Коновалов обладал обостренным чувством нового, видел главную линию развития литературы в решении актуальных проблем действительности, в изучении прошлого. Его очерки о передовых людях колхозной деревни отличались живостью повествования, колоритностью описаний, запоминающимися портретными характеристиками. Оставил в отечественной литературе свой яркий след — как первооткрыватель темы рабочего класса в удмуртской прозе, создатель исторического романа.

Литература:

- 1. Коновалов Михаил Алексеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С. 408.: ил.
- 2. Коновалов Михаил Алексеевич [Электронный ресурс] // Книги Удмуртии почтой. Режим доступа: http://alibudm.ru/pis/pudm71.html. (Дата обращения: 23.09.2019г).

6 ИЮНЯ – ДЕНЬ РУССКОГО ЯЗЫКА.

Праздник установлен на основании Указа Президента РФ № 705 от 6 июня 2011 г «О Дне русского языка» и отмечается в день рождения великого русского поэта А. С. Пушкина.

Литература:

1. День русского языка [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-russkogo-yazyka. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

12 ИЮНЯ – ДЕНЬ РОССИИ

День России приурочен к принятию Декларации о государственном суверенитете РСФСР 12 июня 1990 года на первом Съезде народных депутатов РСФСР. Этот документ провозгласил верховенство Конституции и законов РСФСР над законодательными актами СССР. Постановлением от 25 мая 1991 года Съезд объявил 12 июня нерабочим днем. С 1992 года этот день стал праздничной датой, согласно постановлению Верховного Совета Российской Федерации № 2981-I. 2 июня 1994 года президент подписал Указ № 1113, который объявил 12 июня государственным праздником РФ.

День России носит черты патриотического характера. Праздник призывает к миру и объединению.

Литература:

1. День России [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-rossii. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

ИЮЛЬ

35 ЛЕТ С МОМЕНТА ВЫХОДА ПЕРВОГО НОМЕРА ЛИТЕРАТУРНО-ХУДОЖЕСТВЕННОГО ЖУРНАЛА «ИНВОЖО» («СОЛНЦЕВОРОТ»)

«Инвожо» — молодежный общественно-политический и литературнохудожественный журнал для молодёжи на удмуртском языке, учреждённый СП УАССР и Министерством печати и информации УР. Печатает поэзию и прозу молодых авторов, а так же публицистику, критику, освещает вопросы культуры, изобразительного искусства, народного искусства, этнографии. Значительно представлена финно-угорская тема. Практикуются переводы произведений лауреатов Нобелевской премии. Периодичность выхода — один раз в месяц. Главные редакторы: Н.Я. Самсонов (1989 — 1992гг), Е.Е. Загребин (1992 — 1999гг), с 1999 года П.М. Захаров.

Литература:

- 1. Инвожо // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.366.
- 2. Инвожо: журнал [Электронный ресурс] // Национальная электронная библиотека Удмуртской Республики. – Режим доступа: http://elibrary.unatlib.ru/handle/123456789/164. – (Дата обращения: 07.08.2019г).

8 ИЮЛЯ – ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ.

Учрежден по инициативе депутатов Госдумы в 2008 году.

День семьи, любви и верности возник благодаря святым Петру и Февронии, которые жили в XII-XIII веках. Согласно легенде, князь Петр болел проказой. Однажды он увидел во сне, что его исцелила Феврония — дочь древолаза, которая жила в Рязанских землях. Князь отыскал девушку. После исцеления они поженились. Супруги умерли в один день — 8 июля (25 июня по старому стилю). В памяти народа они остались образом идеальной пары. В 1547 году Православная Церковь причислила их к лику святых.

Литература:

1. Всероссийский день семьи, любви и верности [Электронный ресурс] // ту-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-semi-lyubvi-i-vernosti. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

10 ИЮЛЯ – 95 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ О.А. ПОСКРЁБЫШЕВА (1930-2007гг), русского поэта Удмуртии.

Поскрёбышев Олег Алексеевич (10.07.1930г, д. Бани Кезского района Удмуртской Удмуртской автономной области — 16.07.2007г, г. Ижевск), классик русской поэзии, почётный профессор Глазовского пединститута, народный поэт Удмуртии, очеркист, прозаик, публицист, переводчик Поскрёбышев Олег Алексеевич, член союза писателей, лауреат Государственной премии УАССР, народный поэт УАССР, автор более 20 книг.

Литература:

- 1. Поскрёбышев Олег Алексеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.549.
- 2. Поскрёбышев Олег Алексеевич [Электронный ресурс] // IZ-article.ru. Режим доступа: http://www.iz-article.ru/poskrebish_7.html. (Дата обращения: 23.09.2019г).

12 ИЮЛЯ — 135 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.Г. МОЖГИНА (1890-1929гг), удмуртского писателя, автора одного из первых произведений удмуртской художественной литературы.

Можгин Михаил Григорьевич (12.07.1890г, д. Потапово-Тумбарла ныне Бавлинского района Республики Татарстан — 22.04.1929г, г. Бугульма),

удмуртский писатель, поэт, один из зачинателей удмуртской литературы. М.Г. Можгин собирал, переводил на русский язык и публиковал произведения родного фольклора. На фольклорной основе создал балладу «Беглой», опубликованную в Казани в 1909г в ежегоднике «Удморт кылын («Календарь на удмуртском языке»). Народно-песенная интонация и образно-поэтический строй баллады говорит о следовании фольклорным традициям. Баллада поныне входит R коллективные удмуртские поэтические издания и школьные хрестоматии и является одним из первых произведений удмуртской художественной литературы.

Литература:

- 1. Можгин Михаил Григорьевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.478: ил.
- 2. Можгин Михаил Григорьевич [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki. (Дата обращения: 23.09.2019г).

20 ИЮЛЯ – 230 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ИЛЬИ ПЕТРОВИЧА ЧАЙКОВСКОГО

Чайковский Илья Петрович (20.07.1795г, г. Слободской Вятской губернии – 9.01.1880, г. Санкт-Петербург) – горный начальник Камско-Воткинского завода, генерал-майор (1849г). Отец композитора П.И. Чайковского.

Литература:

1. Чайковский Илья Петрович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.707: ил.

АВГУСТ

22 АВГУСТА – ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

День российского флага берёт начало со времен так называемого августовского путча. В Москве 22.08.1991 года над так называемым Белым домом (здание правительства) подняли триколор, на смену красному советскому флагу. В этот день приняли постановление Верховного Совета РСФСР о штандарте РСФСР. Во время митингов против строя СССР данный стяг был у множества участников событий. Некоторые из них тогда погибли, и вскоре провели памятное шествие с большим полотном в белых, синих и красных цветах. В 1994 году был издан указ президентом Б. Ельциным, который предписывал 22 августа отмечать День Государственного флага России.

Литература:

1. День государственного флага Российской Федерации [Электронный ресурс] // ту-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-flaga-rf. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

22 АВГУСТА – 75 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г.В. РОМАНОВОЙ (1950г), УДМУРТСКОГО ПРОЗАИКА, ПОЭТА.

Романова Галина Васильевна (22.08.1950г, д. Сухая Видзя Увинского района Удмуртской АССР) удмуртский прозаик, поэт — автор поэтических сборников, рассказов, пьес, юморесок, сказок и песен.

Литература:

- 1. Галина Романова // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.101: ил.
- 2. Романова Галина [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php. (Дата обращения: 2.10.2019г).

СЕНТЯБРЬ

1 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ЗНАНИЙ.

День знаний стал официальным праздником в 1984 году, после издания 15 июня Указа Президиума Верховного Совета СССР № 373-11 «Об объявлении 1 сентября всенародным праздником — Днем знаний».

До 1935 года в России не было единой даты начала занятий в образовательных учреждениях. В городских школах дети приступали к учебе в августе, в сельских — в середине осени, когда заканчивались сельскохозяйственные работы. В 1935 году Совнарком и Центральный Комитет КПСС ввели единое начало занятий в школах с 1 сентября, установили продолжительность учебного года и даты проведения каникул.

Литература:

1. День знаний [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-znaniy. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

11 СЕНТЯБРЯ – 245 ЛЕТ СО ДНЯ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ Д. ГЛАЗОВО В ГОРОД ГЛАЗОВ

Город на Чепце зародился в XVI (XVII?) веке как деревня, затем село Глазово (1747г). 11 сентября 1780 года по указу Екатерины II оно получило права города и уездного центра. На гербе его изображен глаз. Чтобы отразить специфику названия, петербургский архитектор И. Лем выполнил в 1784г уникальный в истории русского градостроительства генеральный план Глазова. Он стал напоминать «Око Божие»: «зрачок» - центральная площадь с собором, «белок» - радиально расходящиеся улицы, «брови» - городские валы и рвы.

Подобная радиально-концентрическая, веерная планировка восходила к типу «идеального города» эпохи Просвещения, а также содержала масонскую символику. Но Глазов был не идеальным, а «ненастоящим городом», как назвал его, будучи здесь в ссылке, В.Г. Короленко. Этот самый маленький город Вятской губернии практически не имел промышленности, но славился своими ярмарками и был своебразной столицей северных удмуртов.

Литература:

1. Глазов // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.273: ил.

- 2. Глазов [Электронный ресурс] // Википедия. Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki. (Дата обращения: 29.06.2019г).
- 3. Город Глазов, история Глазова [Электронный ресурс] // IZarticle. Режим доступа: http://www.iz-article.ru/glazov.html. (Дата обращения: 26.09.2019г).

15 СЕНТЯБРЯ – 110 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Г.С. САБИТОВА (1915-1993гг), удмуртского поэта-песенника

Сабитов Гай Сабитович (15.09.1915г, д. Н.Канисар ныне Кукморского района Республики Татарстан — 24.12.1993г, г. Ижевск), заслуженный литератор, председатель Совета писателей Советского Союза с 1964 года, почетный работник в области культуры Удмуртии с 1965 года. В 1975 году за книгу «Люблю» стал лауреатом Госпремии Удмуртской АССР.

Литература:

- 4. Сабитов Гай Сабитович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.585: ил.
- 5. Сабитов Гай Сабитович [Электронный ресурс] // Ижевск и Удмуртия: интересное рядом. Режим доступа: http://loveudm.ru/sabitov-gay-sabitovich/. (Дата обращения: 23.09.2019г).

19 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ОРУЖЕЙНИКА В РОССИИ.

25 мая 2010 года председатель Правительства РФ В. Путин находился с рабочим визитом в городе Ижевске, где посетил оборонное предприятие «Ижмаш». Во время экскурсии он разговорился с М. Т. Калашниковым, который и попросил утвердить День оружейника. В. Путин обещал исполнить его просьбу, отметив, что Союз российских специалистов вышел с подобным ходатайством. Ежегодное празднование было закреплено Указом Президента России Д. Медведева № 1578 от 3 декабря 2011 года. Дата праздника имеет символическое значение. 19 сентября православная церковь почитает Архистратига Михаила — покровителя небесного воинства.

Литература:

1. День оружейника в России [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-oruzheynika. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

19 СЕНТЯБРЯ – 80 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.Г. ATAMAHOBA (1945г), лингвиста, доктора филологических наук.

Атаманов Михаил Гаврилович (19.09.1945г, д. Старая Игра Граховского района УР), лингвист, доктор филологических наук, священнослужитель (протодиакон) РПЦ МП, переводчик Библии, богослужебной духовной литературы.

Михаил Гаврилович Атаманов — широко известный в финно-угорском сообществе учёный, чьи многочисленные труды позволили значительно углубить научные знания в области изучения языка, истории и культуры удмуртского народа в исторической ретроспективе. Он является автором 43 книг, более 300 научных и научно-популярных статей, рецензий, монографий по вопросам ономастики, топонимики, диалектологии, фольклора, этнографии. Наиболее известные из них «Происхождение удмуртского

народа», «Словарь личных имён удмуртов», «История Удмуртии в географических названиях», «По следам удмуртских воршудов», «Песни и сказы ушедших эпох: Эгра кырза, Эгра вера», «Язык Земли Удмуртской: историко-этимологический словарь топонимов Волго-Уральского региона». Труды М.Г. Атаманова хранятся в 73 университетских библиотеках 37 стран мира, включая библиотеки Гарвардского, Хельсинкского, Кембриджского, Калифорнийского, Оксфордского и других известных университетов мира.

Литература:

- 3. Атаманов Михаил Гаврилович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.190: ил.
- 4. Михаил Атаманов // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.10: ил.
- 5. Атаманов Михаил Гаврилович [Электронный ресурс] // Официальный сайт Главы Удмуртской Республики и Правительства Удмуртской Республики. Режим доступа:

 http://www.udmurt.ru/region/nagrada/pochet-grazhd/harakteristika%20Atamanova.php. (Дата обращения: 2.10.2019г).

23 СЕНТЯБРЯ – 60 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Л.С. НЯНЬКИНОЙ (1965г), удмуртского писателя, переводчика.

Нянькина Лидия Степановна (23.09.1965г, д. Серп Алнашского района Удмуртской АССР), удмуртский прозаик, поэтесса, журналист, переводчик. Дебютировала в 1990-е гг., будучи студенткой Литературного института. Сегодня она автор сборника рассказов и повестей «Ваёбыж кар» («Ласточкино гнездо», 1996г), поэтической книги «Синучкон» («Зеркало», 2004г), двух сборников поэзии для детей «Ческыт комеч» («Вкусный колобок», 2009г) и «Косьтэй но кыстыбей» («Костик и блинчик», 2009г). С появлением первой книги Л. Нянькиной «Ваёбыж кар» («Ласточкино гнездо») в удмуртской литературе заговорили о новой женской прозе.

Литература:

- 1. Лидия Нянькина // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.88: ил.
- 2. Нянькина Лидия [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php. (Дата обращения: 2.10.2019г).

ОКТЯБРЬ

1 ОКТЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ.

Дата создана, чтобы дети вспомнили о своих родителях и родственниках, проявили вежливость и участие к соседям и просто в очередной раз протянули руку помощи тем, кто часто стесняется ее попросить. Праздник был учрежден по инициативе ООН (Резолюция № A/RES/45/106) 14 декабря 1990 г. В 2019 году торжества на международном уровне проходят 29-й раз. В Россию он пришел немного позднее, в 1992 г., после принятия Постановления Президиума Верховного Совета РФ № 2890/1-1 «О проблемах пожилых людей».

Литература:

1. Международный день пожилых людей [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. – Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-pozhilyh-lyudey. – (Дата обрашения: 20.09.2019г).

1 ОКТЯБРЯ – 75 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.А. УШАКОВА (1950-2004гг), удмуртского артиста разговорного жанра.

Ушаков Анатолий Алексеевич (1.10.1950г, д. Юрт-Какси Алнашского района Удмуртской АССР — 12.12.2004г, г. Ижевск), известный удмуртский автор сатирических и юмористических произведений разговорного жанра, ведущий актёр и основатель ансамбля «Шулдыр жыт» («Весёлый вечер»).

Литература:

- 1. Анатолий Ушаков // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.180: ил.
- 2. Ушаков Анатолий Алексеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.683: ил.

4 ОКТЯБРЯ – 95 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.П. ПОКЧИ-ПЕТРОВА (1930-1959гг), УДМУРТСКОГО ПОЭТА И ТЕАТРАЛЬНОГО ДЕЯТЕЛЯ

Покчи-Петров (псевдоним, настоящее имя Петров Михаил Петрович) 4.10.1930г, д. Ныши-Какси (Б.Сибы) ныне Можгинского района УР -26.06.1959г, г.Ижевск.

удмуртский поэт, режиссер. Автор сборников лирических стихов «Знакомство» (1956г), «Раздумье» (1959г), «Под небом твоим» (1972г); поэмы «Письмо к матери» (1956г). Многие стихи положены на музыку популярных песен. Переводил русскую классическую и советскую литературу.

Литература:

1. Покчи-Петров Михаил Петрович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. — 2-е издание, исправленное и дополненное. — Ижевск: «Удмуртия», 2008. — С.546: ил.

5 ОКТЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ.

Учреждён ЮНЕСКО в 1994 году. Отмечается 5 октября. В этот день в 1966 году созванная ЮНЕСКО и Международной организацией труда конференция приняла Рекомендацию «О положении учителей» — первый международный документ, определяющий условия труда учителей. Всемирный день учителей входит в систему всемирных и международных дней ООН.

Этот день призван привлечь внимание к положению учителей в обществе, их роли в образовании и развитии. Свыше 100 государств отмечают Всемирный день учителей, иногда отмечается отдельный национальный День учителя.

Литература:

1. Международный день учителя [Электронный ресурс] // Википедия. — Режим доступа: https://ru.wikipedia.org/wiki/. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

13 ОКТЯБРЯ – 255 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.Ф. ДЕРЯБИНА (1770-1820гг), основателя Ижевского оружейного завода.

Дерябин Андрей Фёдорович (2.10.1770г, с. Дерябинское Верхотуринского округа Сибирской губернии – 26.06.1820г, г. Гомель), основатель Ижевского оружейного завода.

С именем Андрея Дерябина связана вся история Ижевска, он по праву считается великим оружейником и основателем третьего, самого крупного российского оружейного завода, являлся начальником Ижевского оружейного и сталеделательного заводов в 1807-1809 гг.

Литература:

- 1. Дерябин Андрей Фёдорович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.302: ил.
- 2. Андрей Федорович Дерябин: 13 октября 1770г 26 июля 1820г [Электронный ресурс] // Концерн Калашников. Режим доступа: https://kalashnikov.com/about/people/andrey-fedorovich-deryabin.html. (Дата обращения: 1.10.2019г).
- 3. Андрей Федорович Дерябин, основатель завода XIX век [Электронный ресурс] // Авторские коллекции и нагрудные знаки. Режим доступа: http://izhig.ru/museum-izhmash/museum-izhmash-Deryabin.php. (Дата обращения: 1.10.2019г).
- 4. Дерябин, Андрей Федорович [Электронный ресурс] // Большая биографическая энциклопедия: наука, искусство, величие. 2009. Режим доступа: http://biografii.niv.ru/doc/encyclopedia/biography/articles/4884/deryabin-andrej-fedorovich.htm. (Дата обращения: 1.10.2019г).

НОЯБРЬ

ДЕНЬ МАТЕРИ В РОССИИ

День матери в России отмечается в последнее воскресенье ноября.

День матери в России на официальном уровне закрепил Указ Президента России Б. Ельцина от 30 января 1998 года № 120. Инициативу учреждения праздника выдвинула депутат Государственной Думы РФ А. Апарина. Она состояла в Комитете по делам женщин, семьи и молодежи. Целью праздника было укрепить семейные устои и подчеркнуть важность роли матери в жизни человека.

Символом праздника является плюшевый медведь и незабудка. Этот цветок был выбран не случайно. По народным поверьям он обладает волшебной силой возвращать память людям, которые забыли о своих родных и близких. Во многих мифологиях он символизирует память и преданность.

Литература:

1. День матери в России [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-materi. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

4 НОЯБРЯ – 105 ЛЕТ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ УДМУРТИИ

4 ноября 1920г Всероссийский Центральный Исполнительный Комитет и Совет Народных Комиссаров РСФСР приняли Декрет об образовании Вотской автономной области за подписями М.И. Калинина и В.И. Ленина. Эту дату официально принято считать днем рождения удмуртской

автономии. В 1932 году область переименована в Удмуртскую, 28 декабря 1934 году постановлением ВЦИК преобразована в Удмуртскую Автономную Советскую Социалистическую Республику, а в 11 октября 1991 года Удмуртская АССР стала официально именоваться Удмуртской Республикой.

Литература:

- 1. Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. 768 с.: ил.
- 2. 100-летие Удмуртии [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.izh.ru/i/info/27901.html. (Дата обращения: 07.08.2019г)

4 НОЯБРЯ – ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

4 ноября (22 октября по старому стилю) 1612 года народное ополчение под руководством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского штурмовало Китайгород и освободило Москву от польско-литовских захватчиков. Русские войска прошли в Кремль крестным ходом с Казанской иконой Божией Матери — защитницей Русской земли. В 1630 году на Красной площади был построен Казанский собор. В 1649 году царь Алексей Михайлович объявил 4 ноября государственным праздником — Днем Казанской иконы Божией Матери, в память освобождения Москвы от польско-литовских войск. После Октябрьской революции 1917 года традиция отмечать это торжество прервалась.

В сентябре 2004 года Межрелигиозный совет России предложил учредить 4 ноября праздник — День народного единства. Указ Президента РФ В. Путина № 200-ФЗ от 29 декабря 2004 года внес поправки в статью 1 Федерального закона от 13 марта 1995 года № 32-ФЗ «О днях воинской славы и памятных датах России» и статью 112 Трудового кодекса РФ № 197-ФЗ от 30 декабря 2001 года. 4 ноября — День народного единства стал днем воинской славы и праздничным выходным днем.

Литература:

1. День народного единства [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-narodnogo-edinstva. — (Дата обращения: 20.09.2019г).

8 НОЯБРЯ – **120** ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.П. ПЕТРОВА (1905-1955гг), выдающегося удмуртского писателя, поэта и драматурга.

Петров Михаил Петрович (8 (21) ноября 1905г, д. Монашево ныне Менделеевского района Республики Татарстан — 29 ноября 1955г, г.Ижевск) — советский удмуртский писатель, поэт, переводчик. В своём творчестве касался тематики Красной Армии, «Мултанского дела» (роман Старый Мултан), деревни и её коллективизации. Изучал и обрабатывал устнопоэтическое творчество удмуртского народа. Награждён орденами «Знак Почёта» и Трудового Красного Знамени, а также орденом Красной Звезды и медалями.

- 1. Петров Михаил Петрович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.538: ил.
- 2. Петров Михаил Петрович [Электронный ресурс] // UDM.travel. Режим доступа: https://udm.travel/people/pisateli-i-poety/petrov-mikhail-petrovich/. (Дата обращения: 30.09.2019г).

13 НОЯБРЯ – 70 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.А. ЕЛЬЦОВА (1955г), УДМУРТСКОГО ПОЭТА, ПРОЗАИКА.

Ельцов Алексей Алексеевич (13.11.1955г, д. Тум Ярского района УР), удмуртский детский поэт, поэт-песенник, прозаик, публицист и переводчик, заслуженный журналист Удмуртии, лауреат литературных премий имени М. Кастрена (Финляндия) и Владимира Романова, почётный работник общего образования России, член Союза писателей РФ, автор более десяти книг стихов и прозы для детей и взрослых.

Литература:

- 1. Ельцов Алексей Алексеевич // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.313: ил.
- 2. Ельцов Алексей Алексеевич //Созвездие имен достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. С.14.
- 3. Ельцов Алексей [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php. (Дата обращения: 2.10.1955г).
- 4. Ельцов Алексей Алексеевич [Электронный ресурс] // Книги Удмуртии почтой. Режим доступа: http://alibudm.ru/pis/pudm201.html. — (Дата обращения: 2.10.2019г).

29 НОЯБРЯ – 85 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А.А. КУЗНЕЦОВОЙ (1940-2003гг), удмуртской поэтессы.

Кузнецова (Герасимова) Алла Алексеевна (29.11.1940г, д. Чимошур Завьяловского района УАССР — 12.08.2003г, г. Ижевск), удмуртская поэтесса, лауреат национальной премии им. Ашальчи Оки.

Литература:

- 1. Алла Кузнецова // Писатели и литературоведы Удмуртии: биобиблиографический указатель / сост. А.Н. Уваров. Ижевск: Ассоциация «Научная книга», 2006. Издание 2-е, расширенное и дополненное. С.72: ил.
- 2. Кузнецова Алла Алексеевна // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.427: ил.
- 3. Кузнецова Алла Алексеевна [Электронный ресурс] // Институт удмуртской филологии, финно-угроведения и журналистики / Роза Николаева, Любовь Федорова. Режим доступа: http://f-uffu.udsu.ru/udmurt-writers/alla-kuznetsova. (Дата обрашения: 2.10.2019г).

ДЕКАБРЬ

250 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ СОСТАВЛЕНИЯ ПУЦЕК-ГРИГОРОВИЧ ВАСИЛИЙ ГРИГОРЬЕВИЧЕМ (МИТРОПОЛИТ КАЗАНСКИЙ И СВИЯЖСКИЙ ВЕНИАМИН) ПЕРВОЙ ГРАММАТИКИ

УДМУРТСКОГО ЯЗЫКА «СОЧИНЕНИЯ, ПРИНАДЛЕЖАЩІЯ КЪ ГРАММАТИКЪ ВОТСКАГО ЯЗЫКА», ИЗДАННОЙ В ТИПОГРАФИИ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК.

Γ. появляется первая удмуртская грамматика «Сочинения, принадлежащія къ грамматик вотскаго языка». Впоследствии она легла в основу удмуртской графики и орфографии. Выпуск первой грамматики удмуртского языка исследователи считают началом удмуртской письменности, т. к. появление грамматики имело «большое значение в создании основ удмуртского языкознания и в нормировании удмуртской письменности на основе кириллицы». Будучи в свое время самым крупным и авторитетным изданием, включающим материалы удмуртского языка, она определила выбор между латинской и кириллической графическими системами в пользу последней.

Литература:

- 1. Вениамин // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.231: ил.
- 2. История удмуртского языка [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php/. (Дата обращения: 1.10.2019г).

3 ДЕКАБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ИНВАЛИДОВ

16 декабря 1976 г. Генеральная Ассамблея ООН резолюцией № A/RES/31/123 провозгласила 1981-й год Международным годом инвалидов, а период с 1983 по 1992 гг. – Десятилетием инвалидов.

По окончании Программы Десятилетия инвалидов было принято решение об утверждении Международного дня инвалидов. Праздник провозгласила Генеральная Ассамблея ООН на 47-й сессии резолюцией № A/RES/47/3 от 14 октября 1992 г. 16 декабря 1992 г. резолюцией № A/RES/47/88 она предложила всем странам-участницам ООН организовывать мероприятия, направленные на включение инвалидов в жизнь общества.

13 декабря 2006 года Генеральная Ассамблея ООН резолюцией № A/RES/61/106 приняла Конвенцию о правах инвалидов.

Цель праздника — обращение внимания населения на проблемы лиц, утративших трудоспособность, защита их прав, свобод и достоинства, возможность их участия в общественной жизни.

Литература:

1. Международный день инвалидов [Электронный ресурс] // my-Calend.ru. — Режим доступа: https://my-calend.ru/holidays/den-invalidov. — (Дата обращения: 30.09.2019г).

3 ДЕКАБРЯ — 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Н.Е. ШКЛЯЕВА (1925-2005гг), композитора, заслуженного деятеля искусств УАССР.

Шкляев Николай Егорович (3.12.1925г, д. Дзилья ныне Дебёсского района УР -8.03.2005г, г. Ижевск), композитор, заслуженный деятель искусств УАССР. Написал музыку к 50 спектаклям, в их числе спектакли «Вуж юрт» (по Г.Д. Красильникову; 1959г), «Жингрес сйзьыл» (по И.Г. Гаврилову; 1969г), «Насьток но Исьток» (1982г); к 15 сказкам для детей. Сказка

«Царевна лягушка» (по Е. Черняку; 1981г) уже 15 лет держится в репертуаре театра. В 1947г на стихи Г.С. Сабитова написал первую песню «Зеч лу, лагерь!». Всего написано около 200 песен в содружестве с поэтами Н. Байтеряковым, А. Вотяковым, М. Покчи-Петровым и другими. Популярные песни «Зеч лу, институт!», «Уй тылъёс», «Кикы» и другие вошли в золотой фонд удмуртской музыки. Песни отличаются ярким национальным колоритом.

Развивал жанр массовой песни. Первый сборник «Ночные огни» издан в 1976 г.

Н. Е. Шкляева называют «мастером удмуртской национальной песни» за обращение к народной песне, однако, по мнению музыковеда А.Н. Голубковой, композитор привнес новое в ее мелодику: «первым ввел ритм вальса в песенное искусство, стал использовать гитарный аккомпанемент, интонационно приблизил песню к романсу».

- 3. Шкляев Николай Егорович // Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. С.732: ил.
- 4. Шкляев Николай Егорович // Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративно-прикладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. Ижевск, 2012. С. 509: ил.
- 5. Шкляев Николай Егорович [Электронный ресурс] // Воршуд. Режим доступа: http://vorshud.unatlib.ru/index.php/. (Дата обращения: 30.09.2019г).

Удмуртия в годы Великой Отечественной войны

В 2020 году исполняется 75 лет со дня Победы Советского Союза в Великой Отечественной войне. Удмуртия внесла значительный вклад в победу над фашистской Германией. Наша республика, как и весь Урал, в самый тяжёлый период жизни нашей страны и её народа — в годы войны против фашизма — стала одним из крупных регионов по обеспечению армии вооружением, продовольствием.

С первых дней войны в Удмуртии проводилась всеобщая мобилизация. На фронт было призвано свыше 364 тыс. воинов. За военный период на территории нашей республики было сформировано несколько десятков различных соединений и частей, которые участвовали в битвах под Москвой, Сталинградом, на Курской дуге, при освобождении Украины, Белоруссии, Польши, Чехословакии, на территории Германии. Воины Удмуртии вместе с бойцами других областей, краёв и республик Советского Союза, проявляя героизм и беззаветную преданность Родине, внесли достойный вклад в дело разгрома гитлеровских захватчиков на всех фронтах Великой Отечественной войны. Около 70 тыс. солдат и офицеров возвратились с фронта награждёнными орденами и медалями Советского Союза и других государств. За мужество и героизм 101 человек, призванный из республики, удостоен звания Героя Советского Союза, 20 воинов стали полными кавалерами ордена Славы.

Безграничный героизм населения Удмуртского края был проявлен на трудовом фронте. Главным вкладом Удмуртии в оборонную мощь страны послужило развитие военной промышленности. Многие предприятия, ранее изготовлявшие мирную продукцию, переводились на массовое производство боеприпасов, снаряжения и других военных материалов и оборудования. Особенно заметное ведущие положение заняли такие отрасли промышленности, как машиностроение, металлургия и металлообработка. За Отечественной войны валовая продукция промышленности Удмуртии увеличилась более чем в 2,3 раза, в т. ч. машиностроительной и металлообрабатывающей возросла в 3,4 раза. Соединение производственно-технических и кадровых ресурсов местных и эвакуированных предприятий во много раз укрепило позиции Удмуртии в оборонном комплексе страны. В города и посёлки республики были эвакуированы из Москвы, Сталинграда, Харькова, Киева, Баку, Тулы, Орла крупные заводы, выпускавшие преимущественно военную продукцию.

Каждый военный завод, как и любая войсковая часть, имел свой номер. Многие из предприятий Удмуртии за вклад в победу были удостоены орденов, в том числе и боевых.

К началу Великой Отечественной войны в Ижевске работали машиностроительный, металлургический, мотоциклетный и лесохимический заводы, завод ковкого чугуна, пуговичная фабрика, мелькомбинат, а также 27

предприятий республиканского уровня и местной промышленности и 14 артелей промысловой кооперации и кооперации инвалидов. Почти все они перешли на обслуживание военных нужд.

Предприятия военного профиля размещались главным образом в Ижевске. Уже в первые месяцы войны в Ижевск пришли эшелоны с заводским оборудованием и эвакуированными семьями из западной части Советского Союза. Ижевск принял и разместил на своей территории почти три десятка заводов, фабрик, научно-исследовательских институтов, училищ и других организаций, некоторые из них впоследствии слились с родственными учреждениями. Рабочие заводов включились в трудовые соревнования, повсеместно организовывались стахановские вахты, фронтовые бригады.

В годы Великой Отечественной войны Ижевский машиностроительный завод (завод № 74) (ныне ОАО «Концерн «Калашников») стал основным арсеналом стрелкового и авиационного оружия страны. Благодаря хорошо подготовленному коллективу рабочих и инженерно-технических кадров оказался, ПО сути, единственным В стране производителем трёхлинейной винтовки Мосина образца 1891–1930 гг. и довёл выпуск винтовки до 12 тыс. штук в сутки, ежедневно вооружая стрелковую дивизию. Производство трёхлинейки в 1941 г. составило 253 % плана. Всего на предприятии выпускалось 20 видов боевой техники. В ноябре-декабре 1941 года завод одновременно осваивал производство противотанковых ружей конструкции В. А. Дегтярёва (ПТРД) и С. Г. Симонова (ПТРС), пистолета Ф. В. Токарева (ТТ). В это же время началось освоение пушки конструкции Б. Г. Шпитального, но вскоре её заменили авиапушкой НС-37 А. Э. Нудельмана и А. С. Суранова. Всего за годы войны здесь произвели 11 млн 145 тыс. винтовок и карабинов, 15 141 шт. авиационных пушек, противотанковых ружей. За образцовое выполнение заданий по выпуску вооружения для фронта и освоению новых видов продукции Ижевский машиностроительный завод в 1942 году награждён орденом Ленина, в 1944-м - орденом Красного Знамени. На вечное хранение заводу вручено знамя Государственного комитета обороны.

первых лней войны вся лучшая продукция Ижевского металлургического завода (завод $N_{\underline{0}}$ 71) (ныне OAO «Ижсталь») использовалась для производства оружия и военной техники. Во второй половине 1941 года на заводе выплавлялось 19 новых марок стали, в том числе жаропрочная нержавеющая и кислая орудийная сталь, предприятие освоило технологический процесс изготовления крупных поковок для авиационной промышленности, авиационных пушек, противотанковых ружей. Здесь было развёрнуто производство по изготовлению ленты и пружин для автоматического оружия, внедрена холодная штамповка звеньев для авиационного пулемёта калибра 12,7 мм и пушки калибра 23 мм. В это же время на заводе были введены более совершенные методы скоростной плавки, намного улучшена эксплуатация металлургических

Благодаря вводу новых объектов и героизму рабочих к концу января 1944 года на заводе было выпущено 6 800 т качественной стали и 19 000 т проката.

Всего за годы войны ижевские металлурги изготовили для нужд фронта 1 484 000 т стали, 1 104 т проката, 148 000 т штамповок и поковок, 100 000 т проволоки, калибровки и ленты. В октябре 1944 года завод награждён орденом Ленина, 326 лучших работников также получили ордена и медали Советского Союза.

Значительный вклад в дело обороны внёс созданный в середине 1942 года Ижевский механический завод (завод № 622), который был основан в суровые годы войны для производства боевого стрелкового оружия. Первыми выпускаемыми изделиями на заводе стали противотанковые ружья известных советских оружейников В. А. Дегтярёва и С. Г. Симонова, автоматический пистолет Ф. В. Токарева. В ноябре 1942 года рабочие приступили к сборке револьвера системы «наган» из деталей собственного производства. Общий объём продукции механического завода в годы войны составил: войсковые и сигнальные пистолеты — более 1 млн штук, противотанковые ружья — около 200 тысяч.

С началом войны Ижевский мотозавод (завод № 524) (ныне ОАО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг»), ранее выпускавший мотоциклы, стал оборонным предприятием Удмуртии. В первые месяцы войны на его территории было установлено оборудование Киевского завода мотоциклетных моторов. В это же время был создан цех по выпуску снарядов для реактивной установки «катюша». С 23 ноября 1941 года характер производства изменился, т. к. вышло постановление Госкомитета обороны СССР о выпуске на заводе пулемётов «максим». Всего с конвейера мотозавода на фронт было отправлено 81 900 пулемётов «максим».

В связи с захватом фашистской Германией части Украины в октябре 1941 года на площадку Ижевского редукторного завода им. Ленина (завод № 46) эвакуирован Харьковский завод подъёмно-транспортного оборудования им. Ленина. Произошло слияние Ижевского завода ковкого чугуна и Харьковского завода ПТО. Предприятие из литейного превращается специализируется машиностроительное И выпуске кран-балок, на дорог, электродеталей, мостовых кранов, подвесных механизации строительной индустрии, мелких деталей из ковкого чугуна для стрелкового оружия. Начиная с 1943 года завод занимался ремонтом танков, в т.ч. и прославленных Т-34, изготовлением запасных частей к ним.

За годы войны ижевские заводы значительно расширились, обогатились новыми производственными площадями, каждый в несколько раз увеличил выпуск продукции. День Победы вобрал в себя сотни имён тех, кто сражался на фронтах войны, кто самоотверженно трудился в тылу: на полях, на предприятиях. Народ Удмуртии с честью выдержал выпавшие на его долю испытания.

К 70-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне в серии «Ими гордится Удмуртская земля» Национальная библиотека

Удмуртской Республики готовит к выпуску биобиблиографический указатель «Герои Советского Союза. Полные кавалеры ордена Славы» с приложением диска, на котором будут помещены воспоминания и фотографии участников Великой Отечественной войны.

В издательстве «Удмуртия» выпущены Книги памяти Удмуртской Республики в 8 томах. В них поимённо названы погибшие в боях, умершие в госпиталях, пропавшие без вести в годы Великой Отечественной войны.

Историческая справка об образовании Удмуртской **АССР**

В начале XX в. отдельные территории современной Удмуртии являлись частью Вятской, Пермской, Уфимской губерний Российской империи.

В период революционного преобразования общества в России получили распространение различные идеи государственного устройства (местного самоуправления, областной автономии, в том числе национально-культурной национально-территориальной автономии, самоопределения). Под влиянием этих идей после Февральской революции 1917г удмуртской интеллигенцией создаются первые удмуртские общественные организации: Национальное общество удмуртов в г. Казани И.С. Михеев), Глазовское культурно-просветительное общество вотяков (председатель В.Д. Крылов), Елабужский удмуртский совет (председатель К.С. Яковлев), национальное общество «Удмурт» в Малмыжском уезде (председатель К.П. Чайников). Основное внимание ими уделялось проблемам народного образования, распространению культуры и грамотности среди удмуртского населения, изучению развитию И удмуртского языка, издательской деятельности.

В январе 1918 г. III Всероссийский съезд Советов провозгласил Россию федеративным государством и предоставил право рабочим и крестьянам каждой нации самостоятельно решать свою судьбу, определять статус, форму отношений с центром. Конституция РСФСР, принятая V Всероссийским съездом Советов (июль 1918 г.), закрепила эти положения. Эти документы сыграли немаловажную роль в подъеме национального самосознания удмуртского народа, сознания того, что удмуртский народ может и должен быть равным с русским народом.

Начав с чисто культурнической работы, удмуртские организации постепенно пришли к осознанию необходимости объединения удмуртского народа для защиты своих интересов. Глазовское культурно-просветительное общество в январе 1918 г. издало обращение «Братья-вотяки», в котором призвало удмуртов к объединению и предложило срочно созвать общеудмуртский съезд, поставив на его обсуждение ряд вопросов, в том числе: общественные (должны ли удмурты решать дела народа; кто теперь управляет делами удмуртов в уездах и губернии, и имеют ли право удмурты принимать в том участие; почему нет нигде у власти удмуртов и не слышен удмуртский голос); образовательные (нужны ли удмуртские школы и какие; наравне ли с русскими удмурты получают образование, если не наравне, то почему; нужны ли удмурты-ученые и как их готовить; должны ли все удмуртыинтеллигенты служить своему народу); национальные (все ли народы равны между собой; должны ли удмурты погибнуть в свободном государстве; как удмуртам стать равноправными; как объединить всех удмуртов России в одну общую семью).

Весной 1918 г. Елабужским удмуртским советом началась подготовка съезда удмуртов. По волостям с удмуртским населением были разосланы письма с рекомендацией обсудить на сходах вопросы, которые должен был решить образовании самостоятельного удмуртского штата или о самостоятельной удмуртской губернии, самостоятельных удмуртских волостей и уездов; о вхождении удмуртов вместе с чувашами, марийцами и татарами в областную Урало-Волжскую федерацию или в Уральский штат (удмурты и русские); о создании Центрального комиссариата по делам удмуртов; о придании удмуртскому языку наравне с русским статуса официального языка; о передаче дела народного образования в руки удмуртов; о выпуске книг и газет; о пропорциональных выборах; об удмуртских Советах; об удмуртской кооперации. На состоявшихся волостных собраниях большинство удмуртского крестьянства высказалось за создание самостоятельного удмуртского штата или удмуртской губернии.

I Всероссийский съезд удмуртов открылся 26 июня 1918 г. в г. Елабуге. В работе съезда приняли участие 78 делегатов от девяти уездов Вятской, Казанской, Пермской, Уфимской губерний. Среди них были известные деятели удмуртского просвещения К.С. Яковлев, Г.Е. Верещагин, И.С. Михеев, И.В. Яковлев, А.И. Векшин, Д.И. Корепанов, П.П. Глезденев. Председателем избран коммунист М.П. Прокопьев, член Осинского уездного исполкома, учитель по образованию.

При рассмотрении вопросов административно-территориального устройства делегаты отрицательно отнеслись к идее вхождения удмуртов в состав Татаро-Башкирской республики и высказались за создание Прикамской губернии с центром в г. Сарапуле, которая бы объединила удмуртов пяти губерний. В принятой съездом резолюции прозвучал призыв «...соблюдать общее единение с русскими гражданами и составлять с ними единое государство».

Также было решено образовать Центральный вотский (удмуртский) комиссариат и Вотский (Удмуртский) отдел при Наркомнаце.

31 июля 1918 г. постановлением Народного комиссариата по делам национальностей РСФСР (Наркомнаца) образован Вотский (Удмуртский) отдел, заведующим которого стал М.П. Прокопьев (в связи с наступлением Колчака ушел добровольцем в Красную Армию, погиб на Восточном фронте Деятельность сосредоточилась 1919 г.). отдела июне организационных проблем по созданию отдельной административной единицы для удмуртов. Составлены проекты Конституции Удмуртской автономной трудовой коммуны, ее административных границ, созданы удмуртские отделы и секции при уездных исполкомах в Малмыже, Елабуге, Глазове, культурно-просветительный подотдел в Казани. Отдел взял на себя субсидирование газет «Виль синь» («Новый взгляд»), «Удморт» («Удмурт») калыклы кулэ кенешъёс» («Полезные советы журнала «Удмурт удмуртскому народу»), контролировал издание книг и учебников на удмуртском языке.

Осенью 1919 г. состоялись съезды национальных меньшинств Глазовского, Сарапульского, Малмыжского уездов, делегаты которых приветствовали создание удмуртской автономии. Новым шагом в процессе национальногосударственного строительства стал II Всероссийский съезд удмуртов, состоявшийся в г. Сарапуле в конце сентября 1919 г. 102 делегата-удмурта из Вятской, Казанской, Уфимской, Пермской и Самарской губерний обсудили вопросы, связанные с восстановлением народного хозяйства после гражданской войны и дальнейшим решением национального вопроса. На съезде было принято решение создать Центральный комиссариат по делам вотяков (Вотский комиссариат) в г. Сарапуле. В обязанности нового органа должна была входить координация работы всех удмуртских секций при губернских и уездных исполкомах Советов.

Вотский комиссариат, который возглавил уроженец Глазовского уезда, профессиональный революционер И.А. Наговицын. Совместно с Советами на местах он провел большую подготовительную работу по созданию Удмуртской автономной области. Сотрудники Комиссариата устраивали митинги и собрания, проводили беседы, направляли в волости агитаторов, ликвидаторов безграмотности, организовывали курсы избы-читальни, библиотеки, театральные И сельскохозяйственные секции, художественной самодеятельности, издавали книги, плакаты, листовки на удмуртском языке. Для подготовки партийных и советских работников из удмуртов, способных обеспечить функционирование руководящего аппарата, в г. Сарапуле 15 февраля 1920 г. открыта партийная школа.

Удмуртские руководители, намечая планы национальной создания автономии, рассчитывали, что она объединит четыре уезда Вятской губернии (Глазовский, Елабужский, Малмыжский и Сарапульский) и части Бирского и Осинского уездов, где компактно проживали удмурты. Это учитывало бы особенности расселения народов и отвечало бы требованиям экономической территории целесообразности. Сложившийся на этой многоотраслевой промышленно-экономический комплекс, включающий металлообрабатывающую, лесную, стекольную, кожевенную и химическую промышленность, имел экономическое тяготение к г. Сарапулу как финансово-торговому центру. Существенную роль сыграло судоходных рек, огромных лесных массивов, транспортных магистралей. Именно поэтому Удмуртский комиссариат был размещен в г. Сарапуле, и общественное мнение склонялось в пользу создания удмуртской автономии с центром в этом городе.

С 6 по 11 июня 1920 г. состоялась І Всероссийская конференция коммунистов-удмуртов, которая рассмотрела вопросы о партийной работе среди удмуртов, деятельности Вотского комиссариата, продовольственный, земельный и др. Одним из ключевых был вопрос об организации Удмуртской автономии, однако окончательного решения о выделении удмуртов в отдельную административную единицу на ней принято не было. Тем не менее, ЦК РКП(б) и Наркомнац согласовали создание автономного

территориального образования удмуртского народа, поставив лишь одно предварительное условие — титульная национальность в границах будущего административного образования должна составлять численное большинство. В августе 1920 г. было завершено составление проекта административнотерриториальных границ будущей Вотской автономной области. Вопрос о создании Вотской (Удмуртской) автономной области рассматривался на расширенном заседании Наркомнаца РСФСР, признавшем необходимость ее образования.

2 ноября 1920 г. Совет Народных Комиссаров РСФСР принял постановление об образовании «автономных областей народов — калмыцкого, марийского и вотянкого».

4 ноября 1920 г. Всероссийский Центральный Исполнительный Комитет и Совет Народных Комиссаров РСФСР приняли Декрет об образовании Вотской автономной области за подписями М.И. Калинина и В.И. Ленина. Эту дату официально принято считать днем рождения удмуртской автономии. Фактически же ее организационное оформление завершилось лишь несколько месяцев спустя.

Декретом ВЦИК 5 января 1921 г. был определен территориально-административный состав Вотской автономной области из 27 волостей Глазовского, 18 — Сарапульского, 14 — Елабужского, 12 — Малмыжского уездов Вятской губернии, городов Глазова и Ижевска. Население области составило около 694 тыс. человек, из них — 59% удмуртов. Центром области определен г. Глазов, а г. Сарапул не вошел в состав Удмуртии из-за отрицательной позиции руководства Сарапульского уезда. Постановлением предусматривалось создание областного революционного комитета с полномочиями созыва учредительного съезда Советов ВАО . 25 января президиум ВЦИК утвердил состав ревкома области: председатель И.А. Наговицын, члены — Т.К. Борисов, С.П. Барышников, Н.Ф. Шутов, кандидаты — П.А. Стрелков, И.И. Плотников. Деятельность Вотского Комиссариата прекратилась. ЦК РКП(б) утвердил областное бюро РКП(б) во главе с С.П. Барышниковым и вменил ему в обязанность проведение подготовительной работы по созданию областной партийной организации.

На совместном заседании областного бюро РКП(б) и ревкома было решено объявить 27 февраля 1921 г. днем празднования образования Вотской автономной области. Во всех уездных и волостных центрах в этот день прошли торжественные заседания, митинги, народные шествия, праздничные вечера. Вплоть до 1932 г. именно день 27 февраля отмечался в Удмуртии как день образования автономии.

Зимой-весной 1921 г. шел процесс формирования границ автономной области, уездных, волостных органов управления, партийных и комсомольских органов и организаций. В уездах были образованы ревкомы . 28 февраля — 1 марта 1921 г. в г. Глазове состоялась I областная партийная конференция.

10 июня 1921 г. принято постановление Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета о переносе административного центра Вотской автономной области из г. Глазова в г. Ижевск. Органы власти области также переместились в г. Ижевск, так как расположение центра области в г. Глазове создавало трудности во взаимосвязях с южными и центральными районами. Кроме того, в г. Глазове ощущалась острая нехватка кадров.

І съезд Советов Вотской автономной области состоялся в г. Ижевске 16–21 июля 1921 г., завершивший работу по созданию автономии удмуртского народа. Он определил задачи хозяйственного и культурного строительства в новой административной единице. Съезд избрал областной исполнительный комитет из 25-ти человек во главе с И.А. Наговицыным, которому областной ревком передал свои полномочия.

1 января 1932 г. постановлением Президиума Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета Вотская автономная область переименована в Удмуртскую автономную область, в связи с тем, что удмурты себя «вотяками» не называли, а этот термин возник в русскоязычной среде.

усилиями удмуртской интеллигенции, образом, партийных работников, поддержанными большинством удмуртского народа, была образована удмуртская национальная государственность, создана система высших и местных органов государственной власти. Удмуртский народ получил право пользоваться своим родным языком во всех сферах общественно-политической жизни, право широкого участия в работе органов государственной власти, право управления хозяйственным и культурным строительством. Это способствовало ликвидации экономической культурной отсталости удмуртского народа, формированию удмуртской нации, расширению экономических и культурных связей удмуртского народа со всеми народами Советского Союза.

Коренные изменения в жизни удмуртского народа, экономический, политический и культурный рост многонационального населения Удмуртии обусловили необходимость изменения формы его национальной советской государственности, преобразование автономной области в автономную республику. Создание Удмуртской АССР в 1934 г. положило начало новому этапу развития государственности Удмуртии.

28 декабря 1934 г. было принято постановление Президиума Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета о преобразовании Удмуртской автономной области Удмуртскую автономную советскую социалистическую республику (УАССР). Удмуртская Автономная Советская Социалистическая Республика являлась политической автономией в системе советской социалистической федерации, осуществлявшей государственную власть самостоятельно, в пределах, установленных Конституцией РСФСР и Конституцией СССР. Вступление в качественно новый этап национальногосударственного строительства создало более благоприятные условия для дальнейшего развития государственности, экономики культуры И Удмуртской АССР, укрепления интернациональных связей.

События августа 1991 года положили начало структурным изменениям во всей системе государственной власти и управления как в России, так и в Удмуртии. 11 октября 1991 г. Верховный Совет Удмуртской АССР принял Закон Удмуртской АССР о внесении изменений в Конституцию УАССР об изменении названия республики, согласно которому название «Удмуртская Автономная Советская Социалистическая Республика» заменено названием «Удмуртская Республика».

Список использованной литературы

- 1. Библиотеки Ярского района: эпизоды истории / сост. Ф.Е. Дюкина. 2006. 80c.:ил.
- 2. Книга памяти Удмуртской Республики: т.8, дополнительный / Российская Федерация, Удмуртская Республика. Ижевск: Удмуртия, 1996. 231с.
- 3. Летопись Ярского района / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2008. 80c.
- 4. Посёлок Яр: этапы и пути развития / авторы-составители Владыкина Л.В., Урасинова О.В. Яр, 2004. 22с.
- 5. Созвездие имён достойных / сост. Л.А. Тасмаева. Яр: Ярская центральная библиотека, 2013. 41с. (Знатные люди земли Ярской).
- 6. Удмуртская Республика: энциклопедия / гл. ред. В.В. Туганаев; вед. ред. В.Н. Ившин. 2-е издание, исправленное и дополненное. Ижевск: «Удмуртия», 2008. 765с.
- 7. Удмуртская Республика: культура и искусство / Удмуртский институт истории, языка и литературы УрО РАН; Министерство культуры, печати и информации УР; Национальный центр декоративноприкладного искусства и ремёсел УР; гл. ред. А.Е. Загребин; сост. Е.П. Никонова, А.П. Сидорова. Ижевск, 2012. 539с.

Тираж 20 экз. Отпечатано на компьютерном оборудовании Межпоселенческой районной библиотеки

Межпоселенческая районная библиотека

п. Яр, ул.Вершининой,14; Телефон: 4-15-37 E-mail: biblio-yar@yandex.ru Сайт: biblio-yar.ucoz.ru